

Forma parte del grupo de nueve personas con discapacidad visual que participará con estas funciones durante el proceso en el Estado de México; es cronista municipal, escritor e impulsor de una escuela para ciegos.

Incidente, observador electoral

“Una cosa es ver y otra observar”: Arturo Miranda



META 2024

Especial

ZULEYMA GARCÍA
TEXCOCO

La discapacidad visual nunca ha sido un impedimento para el señor Arturo Miranda. A sus 68 años ha escrito libros, es cronista municipal vitalicio y el próximo 2 de junio será Observador Electoral durante el proceso en el Estado de México.

“Una cosa es ver y otra es observar”; con esa frase, el hombre oriundo del municipio de Papalotla -la localidad más pequeña de la entidad mexiquense- deja claro que sobreponerse a su condición de invidente rompe fronteras, pues las personas con esta situación incluso desarrollan aún más otros sentidos.

“A veces uno no se fija en los detalles, y cuando uno ya no tiene la vista, son los detalles los que nos permiten y nos facilitan el desarrollo en todo el campo de la vida”, aseguró.

Don Arturo es de los nueve Observadores Electorales con ceguera que se han inscrito, hasta el corte del 10 de abril, para participar en las elecciones concurrentes del próximo 2 de junio, donde por primera vez en la historia el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) ha considerado la participación de este sector. La mayoría, hasta el momento, está registrado en la región Texcoco.

Su labor el día de la jornada electoral consistirá en vigilar que las casillas se instalen adecuadamente, presenciar el desarrollo de la votación y el escrutinio y cómputo de las casillas.

“Bueno, la idea es que estemos en la casilla que nos corresponde y nos demos cuenta del actuar de los funcionarios, cómo tratan a la ciudadanía, cómo nos tratan a nosotros, si hacen esperar mucho a la gente, si hay una idea tenden-

“Estaremos en la casilla para darnos cuenta del actuar de los funcionarios, cómo tratan a la ciudadanía y si hay una idea tendenciosa por su parte”. ZULEYMA GARCÍA

La voz de las urnas

Proceso Electoral 2023-2024, “el más grande que ha tenido México”, afirma el INE

- **Estado de México.** Para legisladores locales, alcaldes, regidores y síndicos, hay 7 mil 700 hombres y mujeres aspirantes.
- **Magnitud.** Se elegirán más de 19 mil cargos en el país; destacan la Presidencia y las gubernaturas de Chiapas, Cd de México, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán
- **Legislativo.** Para el Senado de la República se disputan 128 cargos y para la Cámara de Diputados federal, están en juego 500 curules



ellos para incentivar el voto y, a raíz de estas pláticas, se les dio el curso. Creo que la satisfacción es lo que nos queda. Tenemos algunos instrumentos, las lámparas especiales, sello X, las plantillas Braille para que puedan votar”, agregó.

Escuela para ciegos

Además, para esta elección participarán los alumnos de Arturo Miranda, quien es fundador de la Escuela Solidaria de Invidentes “Miral” S.C. en Texcoco. Esto, aseguró, es el principio de una sociedad justa que les permite alzar la voz para hacer valer sus derechos como ciudadanos en todos los aspectos de la sociedad en México. “Me da gusto porque gracias a los compañeros del INE que nos contactaron, vamos a participar 6 o 7 compañeros invidentes de nuestra escuela, como los primeros observadores electorales invidentes”, dijo.

Un orgullo para su familia

La familia de Arturo Miranda, quien ha escrito ocho libros a lo largo de su vida, asegura sentirse orgullosa, pues el profesor ha logrado plasmar la semblanza del municipio de Tepetlaoxtoc. “Yo siento que es un orgullo para toda la familia, pues es algo positivo, algo que esperemos vaya creciendo para que más personas, no solo con discapacidad visual, sino en general todas las discapacidades, tengan esa oportunidad”, aseguró su hija Giselle Miranda.



Todas las personas que quieran registrarse como Observadores Electorales tienen hasta el 7 de mayo

cia por su parte, o sea, todos esos aspectos nosotros los podemos observar”, puntualizó.

De acuerdo con el maestro Jorge Efraín Pérez, vocal de la Junta Distrital número 38 con sede en Texcoco, las capacitaciones para las personas con debilidad visual fueron en sistema Braille y cada uno de los próximos observadores ya cuenta con su identificación. Esta acción, aseguró, refuerza la participación de las personas con debilidad visual en calidad de votantes en las casillas.

“En este caso y precisamente por las condiciones de estar innovando, nos presentamos con